bindet sich in ihm der Gelehrte und Künstler, der Forscher und Sinnierer. Auch darin wirkt das Buch echt schlesisch, daß es nicht rational, sondern hintergründig ist, daß viele persönliche Erlebnisse und Erinnerungen, Bekenntnisse und Stimmungen, symbolische Bilder und mythische Elemente in den Text verwoben sind, daß es mit Ehrfurcht vor dem Unsagbaren und mit dem Herzen, ja mit Herzblut geschrieben ist. Wenn Peuckert von Schlesien sagt, daß der Mensch und das Land in eines zusammengehen, so gilt das auch von unserem Buch: der Mensch spiegelt sich in der Landschaft und die Landschaft spiegelt sich im Menschen. Und zwar ist es der so merkwürdig "getuppelte" schlesische Mensch, dessen Seele unruhig hin- und herflattert zwischen dem Hier und Drüben, zwischen ja und nein, zwischen Zeit und Ewigkeit. So bewegt sich auch die Darstellung meist zwischen zwei Polen, zwischen Wissenschaft und Dichtung, zwischen Geschichte und Mythos, zwischen Märchen und Tragödie. Und darin gerade liegt der eigentümliche Reiz und Zauber des Buches. — Es braucht nicht erst gesagt zu werden, daß man bei einem so durch und durch persönlichen Werk nicht allen Formulierungen, Argumenten und Thesen zustimmen kann. Begreiflich ist auch, daß der Niederschlesier Peuckert zu den oberschlesischen Menschen und Problemen nicht die gleiche innere Vertrautheit und seelische Einfühlung besitzt wie zu seinen engeren Landsleuten. Aber dieser Mangel kann die herzliche Freude an Peuckerts Buch nicht trüben. Es wird immer zu den wertvollsten, sympathischsten und ergreifendsten Zeugnissen schlesischer Heimat-E. Laslowski liebe zählen.

## Romane und Erzählungen

Der Zaubertrank. Roman. Von Dagmar Edquist. (309 S.) Zürich, Verlag Orell Füßli. Gln. DM 13.50.

Der Roman führt uns in die Geburtsstunde der Neuzeit, voll von Schmerzen und Kämpfen um das Neue, das werden soll. So muß Arvid Ståhlbeck kämpfen gegen Hexenglauben und Liebesgetränke, gegen die Borniertheit von Medizinern und Pastoren, und muß es bitter erleiden, seiner Zeit um vieles voraus zu sein.

Bei aller Bewunderung für die meisterhafte Zeichnung des Zeitkolorits packt doch immer wieder der ewig menschliche, an keine Zeit und an kein Geschlecht gebundene Kampf des Menschen mit sich selbst, um den Sieg des besseren Ich gegen alle niederen Kräfte der Feigheit und des Müdewerdens. — Daß Arvid Ståhlbeck diesen Kampf bis zum Ende austrägt und besteht, das ist es, was im letzten dieses Buch lesens- und liebenswert macht.

G. Wolf S.J.

Die Kelter Gottes. Roman. Von Arthur Maximilian Miller. (302 S.) München, Kösel. Geb. DM 7.80.

"Uva war ich / Getreten bin ich / Vinum werd' ich." Unter dieses Leitwort Notkers von St. Gallen stellt Miller seinen Roman, in dem Heribert, der Mönch, die Geschichte Reglindis' von Thanneck erzählt, die als von Gott geheimnisvoll verwandelte Dienstmagd "Regel" in freiwilligem Leid und selbstübernommener Sühne ihren gefangenen Vater und dessen grausamen Widersacher erlöst. Ein uralter Vorwurf, den schon Hartmann von Aue in seinem "Armen Heinrich" behandelt hat, wird hier mit Geschiek und starker Wirkung neu aufgegriffen. Vielleicht übersetzt uns der Verfasser dieses Thema einmal in unsere Tage. Er dürfte sicher mit gleicher, wenn nicht noch stärkerer Wirkung rechnen. G. Wolf S.J.

Legenden. Von Lotte-Lore Karsten. (142 S.) Augsburg, Verlag J. W. Naumann. Geb. DM 6.50.

Aus großem Verstehen und großer menschlicher Güte sind diese Legenden entstanden. Sie bringen in gefeilter, besinnlicher Sprache Neues und Altes, erzählen vom Bettler Franz und der Dienstmagd Notburga, von Cäcilia und der geheimnisvollen Pförtnerin Maria, und meinen, daß keiner verzweifeln darf, der an die Liebe Gottes glaubt. Es wird heute vieles auch unter katholischem Vorzeichen geschrieben, was gar nicht notwendig wäre. Daß diese Legenden geschrieben wurden, ist notwendig. Noch notwendiger, daß die Menschen unserer Zeit sich wieder die Zeit und die Stille nehmen, sie zu lesen. G. Wolf S.J.

Der Erwählte. Roman von Thomas Mann. (320 S.) Frankfurt/Main. S. Fischer Verlag. DM 15.—.

Da dem Rezensenten das Buch noch für eine eingehende Auseinandersetzung in weiterem Zusammenhang wichtig ist, möchte er hier nicht mehr vorwegnehmen, als zu erwähnen, daß sich nunmehr auch Thomas Mann dem Thema zugewandt hat, das die Romanciers zur Zeit so sehr beschäftigt: das Verhältnis von Sünde und Heiligkeit. Mit reifer Meisterschaft der Form wird die Legende des Gregorius auf dem Stein, die nach französischer Vorlage Hartmann von Aue in seinem Epos gestaltet hat, auf Thomas-Mannisch neu erzählt. Wer sich von dem ironisierenden Ton in der Behandlung ernster religiöser Ereignisse nicht abgestoßen fühlt (was wohl mehr eine Sache des Temperaments als der Weltanschauung ist), hat eine Lektüre vor sich, die Erschütterung und Genuß so zu vereinen weiß, daß das eine dem andern, so weit es geht, förderlich ist. Welches von beiden dem Verfasser freilich ernster erschienen ist, das bleibt noch die Frage. W. Barzel S.J.